乾 仁志

著書,学術論文等の名称	単著 共著 の別	発行又 は発表 の年月	発行所,発表雑誌又 は発表学会等の名称	概 要	編者・著者名 (共著の場合 のみ記入)	該当頁数
(著書)	12.73	123			· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	
(学術論文) 1. 田谷の洞窟における胎 蔵種子曼茶羅について	単著	1979. 12	『密教文化』128、高 野山大学密教研究会	横浜市戸塚区田谷町の定泉寺に、、旧ないではれる人工の地底伽藍があり、その中に計画では、近極性のではなる。こをでは、近のでは、がでは、ながでは、がでは、ながでは、ができるでは、ができるでは、なができた。このでは、ながでは、ながでは、ながでは、ながでない。では、ながでは、では、ながでいた。といるでは、は、ないのでは、なが、ないのでは、		42-49頁
同上	単著	1981. 2	吉田孝著『田谷の洞 窟』鎌倉新書、所収 (後、宗教工芸社よ り刊行)			125-132頁
2. 聖衆来迎寺所蔵貝葉について	単著	1982. 3	『密教学会報』21、 高野山大学密教学科	大津の聖衆来迎寺に智証大師円珍に おって請来されたという貝葉にという貝葉におってている。この貝葉におののなれたの内でには、『金剛頂金剛界品で基本のいては、『金剛頂金剛界品の一種だった。 ここし、『金剛頂経』の本文と本を調査を持して、『金との口頂経』の本文とものではなるることを 関頂経』系統の儀軌の一種であることを を対した。		1-15頁
3. 聖衆来迎寺所蔵貝葉について(二)	単著	1983. 3	『印度学仏教学研究』31-2、日本印度 学仏教学会	大津の聖衆来迎寺に伝わる智証大師円 珍によって請来されたという貝葉の断 簡の内容について、『金剛頂経』の金 剛界品の一部と見なす説を訂正し、 『金剛頂経』、さらにその後のの調査結果、さらにその後の調査結果 を加え、この梵文内容に関係する経典 儀軌について指摘したものである。		134-135頁
4. Vajradhatumukhakhyana について	単著	1984. 3	『印度学仏教学研究』32-2、日本印度 学仏教学会	『ヴァジラダートゥムカーキヤーナ』というネパールに伝わる金剛界次第についる元調確し、この次第は、オンドになける強力をなった。 からなアナンダガルバの『一切金もものであるアーナンダブルがの『一切金もして出現』というマンダラ儀軌に基づいて出現』というでとな、内容項目に基づいてあることを、その中でとくに特徴的の者を比較し、その中でとく論じたものである。		166-167頁
5. 『初会金剛頂経』の菩薩観について	単著	1986. 3	『日本仏教学会年報』51、日本仏教学	本経に現れる「菩薩」という用語に注目してその使用例を分析し、「菩薩」 あるいは「菩薩大士」に対してろにと 菩薩」とところにとを 菩薩側の特色が窺がえること、、を 経向きものである。具体的には、、る が成道に範を取って記述されていると 相成身観という成仏法の中におけ段 間がについて検討し、五相の第四が で「菩薩」あるいは「菩薩大士」が		271-290頁

			「大菩薩」という表現に変わることを 指摘し、この段階で菩薩は質的な変化 を遂げることを本文の内容に即して論 じた。	
同上	単著 1994.10	『密教大系 第三巻 密教経典』法蔵館		150-167頁
6. 『初会金剛頂経』における菩薩の出生について	単著 1986.12		本経の十六大菩薩の出生段における菩薩の出生過程について、インドにおける瑜伽タントラの権威者であるシャーキャミトラとアーナンダガルバの解釈を参考に分析したものである。具体的には菩薩の代表である金剛薩□の出生段を取り上げ、その出生過程で「菩薩」という用語が、五相成身観とは「大菩薩」から「菩薩」あるいは「菩薩大士」に変化する事例について考察した。	368-369頁
7. 毘盧遮那如来の〈四種 神変〉について	単著 1987. 3	『密教学会報』26、 高野山大学密教学科	『初会金剛頂経』の中で、五相成身観に続いて名祭したものである。マインド・チベットでは、如来は五相成身観にして考察したものであればり観にして後に四種神変を現むしの多いで成仏して後に四種神変を現なしの多にその後、須弥山に降れている。本経のとの場合の場合がある。本経のどの時所に相当するものである指にであるプトンの指にであるプトンの明らかにし、さらにその意味について解釈を示した。	1-17頁
8. Kriyasamgraha における本尊瑜伽一梵文テキス トー(I)	単著 1988.10	『密教文化』163、高 野山大学	『ヴァジラダートゥムカーキヤーナ』というネパールに伝わる金剛界次第は、その後の調査から、ネパールリクラダッタによって著された『クリヤーサングラハ』の本尊瑜伽に基づくことが判明した。本稿は、この本提示して、『ヴァジラダートゥムカーキンの類似関係を明らかにし、『カリヤーサングラハ』に関わる諸文献について報告したものである。	97-116頁
同上	単著 1989. 3	『堀内寛仁先生喜寿 記念密教文化論集』 高野山大学		616-635頁
9. 仏説大乗観想曼拏羅浄諸悪趣経について	単著 1989. 3		本経は、従来チベット訳に伝わる『悪趣清浄軌』(九仏頂タントラ)の沙訳であると言われてきた。本稿では、るアーナンダガルバの『一切悪趣清浄明らないにし、さらにチベットの『悪趣店かにし、さらにチベットの『悪趣成立との説に基づいて、『唐体の成立を指摘した。で、そのでは、アーナンダガルバの著作があることを指摘した。	829-834頁
10. Kriyasamgraha の本尊 瑜伽 一梵文テキスト(上)	単著 1991. 3	『高野山大学密教文 化研究所紀要』 4	インドにおける瑜伽タントラの権威者 の一人であるアーナンダガルバのの考し た『一切金剛出現』というマンの対文 事には梵文写本が存在する。この梵文 写本の存在について、かつて報告(ロの発表のみ)したことがあるが、その 後他大学の研究者によってマーイズさ損箇所もある。本稿はアーン作成 大道のマンダラ儀軌に基づいて体尊瑜 れた『クリヤーナングラハ』	152-184頁

			伽の梵文アキストをローマ子文によって提示したものである。これによって、アーナンダガルバのマンダラ儀軌の欠損部分が幾つか補充されうる。	
11. 同上-梵文テキスト (中)	単著 1992. 3	『高野山大学密教文 化研究所紀要』 5	本稿はアーナンダガルバのマンダラ儀 軌に基づいて作成された『クリヤーサ ングラハ』の本尊瑜伽の梵文テキスト をローマ字文によって提示したもの で、前の同論稿の続編である。	133-160頁
12. バングラデシュの仏教遺跡-特に塔を中心として	単著 1993. 1	『高野山大学密教文 化研究所紀要』 6	密教はインド仏教の最後期に現れ、とくに西暦8世紀から12世紀にかけて、パーラ朝の支配下にあったベンガル地方やビハール地方を中心に栄えた。密野山大学は、このパーラ朝時代の密報を調査すべく、平成3・4年に計3回にわたって、遺品・遺跡を中心にバングラデシュでの現地調査を実施した。本稿は、その学術調査に払って、場合、報告書で、バングラデシュの仏教遺跡、十字形塔の流れ、密教における塔の位置について論述したものである。	166-198頁
13. 金剛界曼荼羅と仏塔	単著 1993. 12	『印度学仏教学研究』42-1、日本印度学仏教学会	仏教に対する信仰が発展する上で仏塔信仰が果たしてきた役割は大きい。密教でも仏塔に対する信仰が受け継がれているが、本稿は金剛界マンダラの三昧耶会に画かれる仏塔の意義について考察したものである。ここではマンダラや如来を成立せしむる如来蔵として、との金剛界という語の意味を通して、とくに菩提心思想との関係について論述した。	424-428頁
14. 金剛界曼荼羅の三昧耶 会について	単著 1993.12	『密教図像』12、密 教図像学会	『初会金剛頂経』の四大品には数多くのマンダラが説かれている。本稿はそれら四大品の今品に説かれている三昧耶会のマンダラを取り上げ、とくに四大品の中で最も中心的な位置にある金剛界品に説かれる三昧耶会の記述を中心にして、仏塔、秘密、陀羅尼、菩提心、三昧耶という重要語の意義および、それらの用語の関係について論述したものである。	15-29頁
15. Kriyasamgraha の本尊 瑜伽-梵文テキスト(下)	単著 1994. 3	『高野山大学密教文 化研究所紀要』 7	本稿はアーナンダガルバのマンダラ儀 軌に基づいて作成された『クリヤーサ ングラハ』の本尊瑜伽の梵文テキスト をローマ字文によって提示したもの で、前の同論稿の続編である。	91-112頁
16. 中国における『金剛頂経』伝承―『略出経』を中心として―	単著 1994. 12	『高野山大学密教文 化研究所紀要』 8	中国に伝承された『金剛頂経』の実態について、『金剛頂経』の医園を中国に最初に請来した金剛智三蔵の訳経に立ち返って検討したもので本文中に「金剛頂」という語が見出されないにもかかわらず、『真実摂経』(通称『初会金剛頂経』)何故『金剛頂経』とらに『金剛頂経』の名の由来について考察した。	1-27頁
17. 『初会金剛頂経』所説のマンダラについて(前)	単著 1995.12	『高野山大学密教文 化研究所紀要』 9	近年、チベットを中心にインド周辺地域の密教遺品の調査が進み、従来わが国に伝承されてきたもの以外にも多くのマンダラ遺品が存在することが報告されるようになった。本稿はそれらの報告を踏まえ、わが国でとくに注目されてきた金剛界マンダラの根本経典である本経に説かれるマンダラについて考察したものである。本経の四大品に	133-158頁

				は、計28種のマンダラが説かれているが、ここではその中の金剛界品と降三世品に説かれる各六種マンダラについて論述した。	
18. Kriyasamgraha 所説の 金剛界曼荼羅	単著	1995. 12	『印度学仏教学研究』44-1、日本印度学仏教学会	ネパールのクラダッタハ』には金剛界 マッタラハ』には金剛界 マッダラについての記述がある。一つ は当ずるものである、もう一なシグラについて描かれる三昧耶マンは当するもので描かれる三昧耶マは、ションに相当するものである。本稿では、ンダラに相当するものである。本稿では、ジラについて、尊名・身色等整理し、後見にアーナンダガルバのマンダラにでマンダラがルバのマンダラにでアーナンダガルバのマンダーの相違点について論述した。	342-346頁
19. 《一切如来真実摂経》的曼荼羅構成与特色	単著	1996. 2.	『国際学術研討会論 文集(二) 密教芸 術』金色蓮花	本経の四大品には計28種のマンダラが 説かれている。しかし、わが国に伝金 されてきたマンダラとの関係で、金剛界マンダラについては、従来金剛界れに説かれる六種と、降三世品に説かれる二種のみに関心が払われ、他のマンダラについては十分に研究されてこなかった。本稿は、これら四大品に説かれるマンダラの構成、マンダラの様式、マンダラの種類、諸・島の組織概念について論述したものである。	1-14頁
20. 『初会金剛頂経』所説の四印について	単著	1996. 3	『密教学研究』28、 日本密教学会	インドにおける密教の展開過程で、手で或るしぐさを示したり、或る持物の 形を表現したりするムドラーというの 契法が発達した。密教ではそれによって特定の仏菩薩の精神や働きを象徴 剛 スようになった。本稿は、説かれる大うにないが、	13-34頁
21. 『初会金剛頂経』の四 大品とマンダラの特色	単著	1996. 9	『高野山大学創立百十周年記念 高野山大学論文集』高野山大学	本経の四大品には計28種のマンダラが 説かれている。しかし従来はわが国に 伝承されてきたマンダラとの関係で、 金剛界品が払われ、他の二種のみ に関心が払われ、他のでかうた。 福は図像学的な視点から、これら28種 のマンダラを取り上げ、とくに四大品 という枠組みの中で、それらがどのよ うな特色をもっているかを指摘したも のである。	81-100頁
22. 『初会金剛頂経』所説 のマンダラ(後)	単著	1997. 1	『高野山大学密教文 化研究所紀要』10	本稿は、わが国でとくに注目されてきた金剛界マンダラの根本経典である本経に説かれるマンダラについて考察したものである。本経の四大品には、計28種のマンダラが説かれているが、ここでは降三世品の残りの出程マンダラと遍調伏品と一切義成就品に説かれる各六種マンダラについて論述した。前の同論稿の続編である。	233-260頁
23. 『金剛頂タントラ』所 説のマンダラ (I)	単著	1997. 2	『高野山大学論叢』32	インドにおける『初会金剛頂経』の伝 承過程で、その解釈に大きな影響を与 えたものに『金剛頂タントラ』があ る。マンダラ諸尊の部族組織につい て、前者は四部族の段階にとどまって おり、五部族の組織は実質的に後者の 段階で成立したものである。とくによ の前半部には、前者の四部族のマンダ ラを統合した五部具会マンダラが説か	1-30頁

			れている。本稿は、その五部具会マン ダラについて考察したものである。	
24. 『初会金剛頂経』の背景にある大乗仏教-如来蔵思想との関係を中心に-	単著 1998. 1	『高野山大学密教文 化研究所紀要』11	インド中期密教を代表する本経は、経題には「大乗経」とあり、また本文には「金剛乗」とある。このように、本経は大乗の伝統を継承するとともに、また密教経典としての独自性も含めの形成と展開に関連して、大乗仏教と密教との関係について経の背よした。なり、本経の背上にある。具体的には、本経の背とくに如来、後地でいて、とくに対して、とくに対して、とくに対して、大乗仏教について経の背上にある。具体的には、本経の背上にある大乗仏教について、とくに対して、といいて、はいいでは、は、経域に対した。	204-222頁
25. 『初会金剛頂経』における利他の思想	単著 1999. 5	『日本仏教学会年報』64、日本仏教学	大乗仏教は自利と利他の完成を修行の 基本目標に置き、その特色は利他する 表本目標に置き、その特色は利他する を重視するところにある。密教もこのな大乗精神を基基 に置いする。本高間とし来して、『の意 に置い直経』にに説いなれる。 本の剛頂経』に説い取り上げたもの教主の はに、序文におけるの教主の は、一次におけるの教主の は、一次におけるの教主の は、一次におけるの教主の は、一次におけるの教主の は、一次におけるの教主の は、一次におけるの は、一次におけるの は、一次におけるの は、一次におけるの は、一次におけるの は、一次におけるの は、一次に は、一、一、一、一、一、一、一、一、一、一、一、一、一、一、一、一、一、一、一	1-14頁
26. 『初会金剛頂経』の基本にある如来蔵思想	単著 2000. 1	『高野山大学密教文 化研究所紀要別冊』 -	『初会金剛頂経』の如来蔵思想は『理趣経』の有情加持の法門の影響下にある。本稿では、まずこの問題について確認し、での上で可経に共通する如来蔵思想のの流に『初会金剛頂経』の主義を場で、とくに『初会金剛頂経』の素材を場別密迹金剛近社会から素材を得ている事実を指摘し、『理趣経』が『初会金剛頂経』の如来蔵説のに、これらの経典が影響を与えていることについて考察した。	53-88頁
27. 五相成身観の基礎にある自性清浄心	単著 2000.12	記念論集 仏教文化	『真実摂経』に説かれる五相成身観想との関係を論じたものである。。 『真実摂経』に説かれる五相成思想との関係を論じたものである。 『真実摂経』は確職派(なから成の行を重視して派) 点がを受け継いでいるが、しろの性地でいるが、 想の根拠をでいるが、しろるととであり、このことは『真にとれるの性考えるであり、このことは『真にといるできであり、このことは『真にといるできであり、このととは『真にといるであり、このととは『真にといるととを指摘した。	329-344頁
28. 『初会金剛頂経』に関する覚え書	単著 2001. 2	『高野山大学論叢』36	本経の分量に関しては、中国の唐存の 中国の唐存のことに関しては、中国の唐存の 年後伝えられてきたが、この実態 を伝えられたなる。この実態が から、本まに伝えられたるとを指い をおいましたであることを指い たのまた本経に付いまいでは たのまた本をとのであることを をはいまれていまいでは な本のではにはないでは なないたことがににおいて で認めて で認めて でのに、また、本経に でのに、また、本経に でのに、また、本経に でいまれて でのに、また、本経に でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて でいまれて のに、また、本経に にない。 でいまれて でいまれて のに、まれ、 のに、まれ、 のに、 のに、 のに、 のに、 のに、 のに、 のに、 のに	1-28頁
29. 『初会金剛頂経』所説 の四印について (3) 一八 供養女・四摂菩薩の三昧耶	単著 2004. 1	『小野塚幾澄博士古 稀記念論文集 空海 の思想と文化〈下〉』 ノンブル社	インドにおける密教の展開過程で、手で或るしぐさを示したり、或る持物の形を表現したりするムドラーという印製法が発達した。密教ではそれによっては、1000円では、1000円である。	109-125頁

				て特定の仏音薩の精神や働きを象徴するようになった。本稿は、本経の金剛界品の大マンダラ儀軌に説かれる大・三昧耶・法・羯磨という四種印のうち、とくに八供養女・四摂菩薩の三昧耶印について考察したものである。	
30. 『初会金剛頂経』所説の四印について(2)―十六大菩薩の三昧耶印―	単著	2004. 6	年・北條賢三博士古 稀記念論文集 イン	インドにおける密教の展開過程で、手で或るしなさを示したり、或る持物の形を表現したりするムドラーというの印製法が発達した。密教ではそれによって特定の仏菩薩の精神や働きを象徴するようになった。本稿は、本経の金剛界品の大マンダラ儀軌に説かれる大・三昧耶・法・羯磨という四種印のうち、とくに十六大菩薩の三昧耶印について考察したものである。	244-261頁
31. 観智院蔵『蓮華部心念 誦儀軌』二巻本の翻刻	単著	2004. 12	『密教文化』213、密 教研究会	重要度の高いものでありながら、どういう訳かその存在が指摘されず、また翻刻されないままであった『蓮華部心念誦儀軌』二巻本の前半部を新たに翻刻したものである。	20-59頁
32. 漢訳経軌に見える入智	単著	2005. 11	念論文集 マンダラの	『初会金剛頂経』である『真実摂経』に導入された重要な修法の一つに阿尾捨法がある。これは一種の降神術で、今日いうところのシャーマニズム的要素をもつものである。金剛界法に見える入智は、この阿尾捨法を如来の軽しな智慧を遍入する修法である。本稿は漢訳資料に見える入智によって三類に分かれることを指摘したものである。	183-198頁
33. 観智院蔵『蓮華部心念 誦儀軌』二巻本の翻刻 一	単著	2005. 12	『密教文化』215、密 教研究会	重要度の高いものでありながら、どういう訳かその存在が指摘されず、また翻刻されないままであった『蓮華部心念誦儀軌』二巻本の後半部を新たに翻刻したものである。	55-80頁
34. 『理趣経』の成立に関する一考察	単著	2005. 12	法大師入唐千二百年	『理趣経』には十類本が存在するが、 内容および分量から、これらは略本7本と広本3から、これらは略本2本に分けられる。しかしこれら十類本の成立過程については。本取り上げ、これまでも学者の見解が分かれていえ。本取り上げ、これまで問題になってきた「吉祥最勝」が『理趣経』の略本の原初的な形を有すること、またそのとを指した。といるであることを指した。したがって、「吉ともしに「般苦にとっては「原本としたがってあるともに、解本にとっては「理趣分』のような内容をもつと考ったれる	245-274頁
35. 関于『理趣経』形成的考察	単著	2005. 12		上記[32]論文の中国語訳(劉建英氏の 訳)。ただし上記の日本語では少し文 章を増広した。	146-166頁
36. 弘法大師の両部思想	単著	2007. 12	『加藤精一博士古稀 記念論文集 真言密 教と日本文化 〈上〉』 ノンブル社	弘法大師の両部思想については、現在 もこれを両部不二思想として解釈想は して解釈想は して解釈想は して解釈想は して解釈想は して解釈想は はない。近は とを指研究者 の間が強い。 はないた。 はながれる はないのは がかった。 を取り なかった。 とをながら、 第者に といずし も りに に いった。 と を し が い に が ら に が ら に が ら に ら に ら に ら に ら に ら に	95-109頁

					´´ー 、 「はな v ・ C 1日 1回 y る ナ I 元 で 1田 ル y る 意図をもって発表したものである。	
37. Kukai's Theory of <i>Ryobu</i>	単著	2008.	3		本稿は前項の論文「弘法大師の両思れまで、弘法大師のの思いを同じく、弘法できる最大師ののないのとと捉えるするとと捉える対すがらいる。ととないである。とないであるととないがでは、一次のではないではないが、一次のでは、一次	31-34頁
38. 弘法大師の伝える四種曼茶羅	単著	2008.	6	『空海研究』第四 集、空海研究会	弘法大師の『即身成仏義』には四種曼 茶羅の考え方は『七日紀』にも『金剛四 種曼茶羅自体は『とされて経』においるがいいる 記した説であることを指摘し、不空的 に大説であることを指摘し、不空的 に大師の解釈の直接的な典拠は目』を であることであることであることで に大師の解釈の直接的な典拠は目 の『理趣釈』と『都部陀羅尼四種曼の とそこに見えの説を ることを述べ、『金剛頂経』の説を のまま採用されているので形に内容が改め られていることを指摘した。	130-145頁
39. 金剛界マンダラを通して見た密教の特色―特に金剛鈴菩薩を中心として―	単著	2008.	7	『日本仏教学会年報』73、日本仏教学	本稿では金剛界マンダラを取り上げ、 密教における修法上の特色についは、 病した。修生の特色というれい。 尾捨法というる。しかし、行者にもり移神 においるる。しかし、行者にもりいるのはがある。 であるのは世である。『金剛所法といるのはである。『金剛所法が、導くられ、この において行者を悟りしたと智慧、とでを はに、でいるの。 に、でいるのでは、 には、 では、 では、 では、 では、 では、 では、 では、 で	125-138頁
40. 金剛界マンダラに描かれる賢劫千仏	単著	2011.	3	『密教学会報』49、 高野山大学密教学科	わが国に伝来する金剛界マンダラには ・ 電別界九会マンダラ、金剛界八十一尊 マンダラ、善無畏所伝の『五郎心 観』、最澄請来本とも伝わる『金剛界 曼荼羅諸尊図様』等がある。賢劫千仏 はこのうち金剛界九会マンダラと金剛 界八十一尊マンダラに描かれている が、4体を仏形に、996体を菩薩形に描 く作品あることを指摘し、また大院 安然の『真言宗教時義』の一分がその 支統上の典拠になりうることを紹介し	157-168頁
41. 『初会金剛頂経』の仏典としての位置	単著	2012.	8	『日本仏教学会年報』77、日本仏教学	『初会の金剛頂経』である。 真実長の仏典としての意義を、次のと教理分のを 大通して検討した。経題にた大乗経のと が善説すなわちん説である。 が善またそれにある。 が善またそれにる。 が表にに記あるはで、 が本されるが、での中、殊性に仏説を をであるが、それが、それが、の理念をが、とったいで、 での理念をであるは、の理念をであるが、の理念をであるが、の理念をであれた。 であるが、であるは、と変しているのであるが、のであるが、といる。 を主要デーマを表が、といるので、の思いが、 を主要デーマの意義を持ち得るとしている。 ものでの思いたした。	237-253頁
42. マンダラの方位のこと	単著	2014.	3	『密教学研究』46、 日本密教学会	インドにおいて『大日経』までのマン ダラは本尊が西を向くのを基本として おり、それが『金剛頂経』以後のマン ダラになると、本尊は東を向くように	11-23頁

				改められた。しかしどういう訳か、チマベットの胎蔵マンダラには金剛界たもしいがラと同様に本尊が東を向いたもし、アイオンカパでののタントラと同様のカーにあるもで、ツォンカ、下位のタントラと同様に、、1000年のイントラと同様に、、1000年の大きないであるものであるとの影響のあった可能性を指述した。	
(その他) 1.〈書評〉前田崇著『蔵 梵漢対照初会金剛頂経索 引』(国書刊行会)	単著	1987. 3	『密教学研究』19、 日本密教学会	前田崇著『蔵梵漢対照初会金剛頂経索 引』を紹介するとともに、誤字誤植と 思われるものを含めて訂正の必要な箇 所について指摘したものである。	89-96頁
2. 恩師堀内寛仁先生	単著		『思い出の記―堀内 寛仁先生の素顔と業 績―』高野山大学		126-131頁
3. Bibliography of Studies on Kobo Daishi and Shingon Buddhism in Western Languages	単著	1990. 1	『高野山大学密教文化研究所紀要別冊』	欧文で書かれた空海および密教に関する書籍と論文のデータを蒐集し目録と したものである。	141-183頁
4. 〈書評〉宮坂宥勝・福 田亮成共著『仏教講座16 理趣経』(大蔵出版)	単著	1991. 3	『密教学研究』23、 日本密教学会	宮坂宥勝・福田亮成共著『仏教講座16 理趣経』(大蔵出版)について紹介するとともに、一部問題点を指摘したものである。	204-208頁
5. バングラデシュの仏教 遺跡と遺品(上)	単著	1992. 5	『中外日報』24698	1991年12月下旬から翌年1月上旬にかけて実施した「第2回高野山大学バングラデシュ密教学術調査」の概要を紹介したもので、その前編である。	1頁目
6. バングラデシュの仏教 遺跡と遺品(下)	単著	1992. 5	『中外日報』24699	1991年12月下旬から翌年1月上旬にかけて実施した「第2回高野山大学バングラデシュ密教学術調査」の概要を紹介したもので、その後編である。	1頁目
7. 万燈会願文について	単著	1992. 10	『高野山時報』2636	弘法大師の晩年に高野山で行われた万 灯万華会での願文に見える三尽句につ いて、その参考とした文献が従来言わ れてきた『十地経』ではなく、『普賢 行願讃』の可能性のあることを指摘し たものである。	4-5頁
8. 十字形のモチーフ―バ ングラデシュの仏教遺跡	単著	1992. 11	『高野山時報』2641	第1回および第2回の「高野山大学バングラデシュ密教学術調査」の中で注目した十字形仏塔に関して、特にその十字形のモチーフの解釈や問題点を紹介したものである。	2-4頁
9. 小川ゼミと仏教思想研究会	単著		ムス・ジョイス『ユ リシーズ 第十四挿		224-231頁
10. バングラデシュ密教学 術調査(前編)	単著	1993. 5	『高野山時報』2656	1992年11月に実施した「第3回高野山大学バングラデシュ密教学術調査」の概要を紹介したもので、その前編である。	2-4頁
11. バングラデシュ密教学 術調査 (後編)	単著	1993. 6	『高野山時報』2659		2-4頁

12. 金剛頂経の参考文献-理趣経を含む-	単著	1994. 3	『密教学会報』33、 高野山大学密教学科	真言宗の主要経典である『金剛頂経』 と『理趣経』についての研究書や論文 についての紹介文を分担執筆したもの である。		44-59頁
13. 『密教大系 第三巻 密教経典』(共解説、松長有一、	共著	1994. 10	『密教大系 第三巻 密教経典』法蔵館	『密教大系』(法藏館)は全12巻から成る論文集で、その第3巻に密教経典に関する代表的な論文が収録された。本稿はその第3巻に収録された論文に対する解説と評価をしたものである。	松長有慶	439-454頁
14. 密教の主要経典 2 『金剛頂経』	単著	1995. 11		松長有慶編『密教を知るためのガイドブック』(法蔵館)の中で、真言宗の主要経典である『金剛頂経』と『理趣経』についての研究書や論文についての紹介文を担当した。上記[12]を修正したものである。		67-86頁
15. <新刊紹介>松長有慶 編『密教を知るためのガイ ドブック』法蔵館	単著	1996. 1	『仏教タイムス』1743	松長有慶編『密教を知るためのガイド ブック』 (法蔵館) についての新刊紹 介したものである。		9頁
16. 金剛界マンダラの図像 学的研究	単著	1997. 3	平成7·8年度文部省科学研究費補助金(基礎研究(C)(2))研究成果報告書	平成7・8年度の科研費補助金による成成果を報告したものである。この報価を報告したものである。名告書には、インド・チベットラにおける根本聖典の『初会金剛頂経』に説かれる28種の四大品にさらに検討し、また同経の四大品にさらに対すラの特色を明確にし、グラ剛子をに伝わったの『本の日本に保タントラ』に説かれるのである。		1-114頁
17. 堀内先生に導かれて	単著	1997. 6	『高野山時報』2785	-		5-6頁
18. <新刊紹介>田中公明 著『性と死の密教』春秋社	単著	1998. 3	『密教学研究』30、 日本密教学会	田中公明著『性と死の密教』(春秋社)の内容を紹介し、その成果を高く評価したものである。		195-204頁
19. 『金剛頂経』の概要	単著	2000. 4	平成11年度真言宗教 学大会第35回高野山 安居会『講義録』	真言宗の所依経典である『金剛頂経』 について、「真言宗との関係」「成立 と伝播」「構成と内容」「思想と意 義」の四章に分けて解説した講演録を 起こしたものである。		1-121頁
20. 大乗仏教から密教へー 三密行の思想的源流ー	単著	2000. 7	『大法輪』67-7、大 法輪閣	インド仏教史の中で密教がどのように して興起したのか、その歴史と思想を 中心に紹介したものである。		106-109頁
大乗仏教と密教	単著	2001. 9	『仏教思想を読む― 仏教の基本を知るために―』大法輪閣	小文[20]の再録。		212-218頁
21. 『庭儀灌頂行事手鏡』	共著	2000. 9	学修灌頂壇元	高野山で行われてきた庭儀灌頂の手引き書である『庭儀灌頂行事手鏡』を、新たに延べ書きにし、訳注を加えたものである。		1-4頁 1-146頁
22. 金剛頂経(解説)・瑜 祇経(解説)	単著	2001. 6	『仏典入門事典』永 田文昌堂	『仏典入門事典』に含まれる「金剛頂経」と「瑜祗経」の二項目の解説を担当した。		159頁 160頁
23. 『中院流四度口決』	単著	2003. 1	中西啓寶	中院流院家相承の四度の口決書として、現在に至るまで高野山において常に依用されてきた、宥快師の『四度口伝』四巻と宥勢師の『四度口決』四巻、および新たに宥快師の口伝を記す龍算師の『四度伝受』一巻の三書を延べままに1 訳注を加きたものであ		1-204頁

24.	金剛頂経 国訳・解説・注	単著	2004.		剛頂経・理趣経他』	解説および注記を担当したもので		9-102頁 397-432頁
25.	阿尾捨考	単著	2004.	2	『高野山時報』第2998号	『初会金剛頂経』の修法の基礎に、い わゆる降神術である阿尾捨法があるこ とを紹介したものである。		6-7頁
著	<新刊紹介>松本俊彰 『慈雲流 悉曇梵字入門 ま礎編)』高野山出版社	単著	2004.	3	『中外日報』第26583号	松本俊彰著『慈雲流 悉曇梵字入門 (基礎編)』(高野山出版社)を紹介 したものである。		6頁
(류	マンダラの瞑想と儀礼 高野山大学夏季生涯学習 室in高野山2004)	単著	2004.	8	高野山大学	真言宗に伝わる両部マンダラを中心に して、マンダラが成立し発展した歴史 とその具体的な内容について概説した ものである。		1-125頁
28.	真言宗教相全書 第五巻 金剛頂経 上	共著	2006.	2	四季社	漢訳の『金剛頂経』三巻本のうち、第 一巻の訓読と現代語訳を提示したもの である。編集とはしがきを担当した。	宮坂宥勝	246頁
29.	真言宗教相全書 第六巻 金剛頂経 中	共著	2006.	4	四季社	漢訳の『金剛頂経』三巻本のうち、第 二巻の訓読と現代語訳を提示したもの である。編集を担当した。	宮坂宥勝	236頁
30.	真言宗教相全書 第七巻 金剛頂経 下	共著	2006.	5	四季社	漢訳の『金剛頂経』三巻本のうち、第 三巻の訓読と現代語訳を提示したもの である。編集とあとがきを担当した。	宮坂宥勝	273頁
31.	真言宗のお経	単著	2006.	9	『高野山大学選書』 第3巻、小学館スク ウェア	『大日経』と『金剛頂経』を中心にして、真言宗において重視される経典の成立事情と内容について概説したものである。		64-79頁
32.	わが身にひきあてて	単著	2007.	6	『人権講話集 「絆」』1、高野山大 …	『サンユッタ・ニカーヤ』のパセーナディ王とマッリカー妃の話を取り上げて、人権問題への関心を喚起したものである。		14-18頁
	高祖弘法大師御詠歌第 番のこと	単著	2008.	2	『高野山時報』第3126号	高祖弘法大師御詠歌第一番が、慈鎮和 尚の五巻本の『拾玉集』に収録されて いることを確認したものである。		6-7頁
34.	マンダラが語るもの	単著	2009.		『平成二十年度高野 山教師布教研修会講 演録 マンダラ〜そ の命にかえる〜』高 野山本山布教師会	平成二十年度高野山教師布教研修会で の講演録で、金剛界マンダラを中心に して、その意味するところをお話させ ていただいたものである。		14-63頁
35.	静先生の思い出	単著	2009.	3	『密教学会報』46・ 47合併号	高野山大学教授静慈圓先生の御退休に あたり、先生の思い出について綴った ものである。		79-84頁
1	同	単著	2009.		『静慈圓先生蘭契 録』高野山大学密教 学科			79-84頁
36.	授戒の栞(改訂増補版)	単著	2009.			隆莚和上口授・井上俊杲筆記「授戒の 栞」(真別処)の文体を現代文に改 め、新たに語注を加えたものである。		1-37頁
37.	日本の大切な文化財を知る	単著	2009.	8		「高野山大学の人間教育」シリーズに 投稿したもので、新たに見つかった四 面大日像について紹介したものであ る。		6-7頁

38. 師を持つことの意味	共著	2010.	1	『高野山教報』14??	「高野山大学の人間教育」シリーズに 取り上げられたもので、山脇雅夫准教 授の質問に答える形で、恩師の存在の 大きさについてお話させていただいた ものである。	山脇雅夫	6-7頁
39. 空海の生涯とその教え	単著	2010.		『大法輪』77-3、大法 輪閣	空海の生涯を紹介するとともに、その代表的な著作を概説したものである。		98-103頁
40. 真言宗の仏身論	単著	2012.	4	『季刊 禅と念仏』33	密教の仏身論には、顕教と共通する三身 説と、密教独自の四種法身説がある。こ こでは前者の三身説を通して、とくに弘法 大師の理解する法身の特色について紹 介した。		54-57頁
41. わが国に伝わる両部マンダラ	単著	2014.	1	『京都・宗教論叢』8号	密教の特色とも言うべきマンダラを取り上げ、とくにわが国で展開した両部マンダラの成立とその歴史、並びに両部不二思想について紹介したものである。		55-57頁
42. 金剛峯寺蔵の重文大日 如来のこと	単著	2014.	7	『高野山時報』3329	わが国における両部不二思想の造形に関わる一例として大日如来像の宝冠を取り上げたものである。すなわち金剛界大日如来の宝冠に胎蔵五仏が描かれているものや、胎蔵大日の宝冠に金剛界五仏が配置されているものがあることを紹介し		2-4頁
42. 五大明王とは何か	単著	2014.	8	『大法輪』第81巻第8号	五大明王の成立と構成について紹介した ものである。		84-86頁
43. 不動明王	単著	2014.	8	『大法輪』第81巻第8号	不動明王の成立とその多様な尊について 紹介したものである。		87-92頁